

Encuentro con la Historia. La estancia alambrada y otros artículos. Entrevistas

Benjamín Nahum. Montevideo: Ediciones de la Banda Oriental, 2016, 174 pp.

Encuentro con la Historia se puede apreciar desde distintas miradas. Se trata de un nuevo aporte al conocimiento de la historia económica y diplomática del Uruguay que recupera una serie de trabajos, artículos y entrevistas que dan cuenta de distintos momentos historiográficos de Benjamín Nahum, investigador que formó parte de una generación de historiadores que cambiaron la disciplina, tanto en sus enfoques como en su metodología. En este sentido, además de contribuir al conocimiento de los problemas trabajados, el libro se puede entender como un insumo para conocer y profundizar en el estudio de las formas de hacer Historia en nuestro país: los maestros que formaron a Nahum (entre ellos, Juan Pivel Devoto), la influencia de la historiografía francesa a través de sus lecturas, el diálogo con sus colegas y su relación con la intelectualidad montevideana.

Como el mismo autor lo indica, la obra es el testimonio del compromiso moral de sus investigaciones y de su interés por difundir el conocimiento histórico, así como las consecuencias que debió enfrentar (como la remoción del sistema educativo durante la última dictadura). A través del libro el lector encuentra la relación de Nahum con la Historia, desde su formación en el Instituto de Profesores Artigas, su labor como investigador (asociado primero con su colega y amigo José Pedro Barrán y luego en la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración), su incursión como docente en la educación secundaria y terciaria, su papel en Formación Docente luego de la dictadura y su labor como editor en colecciones de libros sobre investigaciones de académicos uruguayos.

Del mismo modo, la obra es una reivindicación de la Historia como disciplina que aporta insumos a los debates estratégicos del país. De ahí el interés de Nahum en las formas de explotación de la tierra, en el papel del Estado en la economía nacional, en el peso de los intereses extranjeros y su relación con la soberanía nacional, entre otros temas abordados durante su dilatada trayectoria como investigador. Estos problemas y sus investigaciones guían el orden de *Encuentro con la Historia*.

En primer lugar se encuentra «La estancia alambrada» (publicado originalmente en 1968 en el fascículo 24 de la *Enciclopedia Uruguaya*), donde

Nahum aborda algunas de las cuestiones trabajadas con Barrán en la *Historia Rural del Uruguay Moderno* (cuyo primer tomo fue editado un año antes): el alambramiento de los campos y sus consecuencias económicas y sociales. El autor destaca el papel de los propietarios progresistas, agrupados algunos en la Asociación Rural del Uruguay, en lo que considera uno de los elementos decisivos en los cambios de la estructura productiva uruguaya. Posteriormente, en «La “larga duración” en Historia. Una visión de largo plazo» (conferencia dictada en 1986), Nahum reflexiona sobre lo que considera los distintos proyectos nacionales desde la revolución de independencia hasta la dictadura cívico-militar, y destaca los impulsos progresistas y los frenos conservadores que impidieron el desarrollo productivo del país.

Continúan dos artículos donde se aborda el problema del endeudamiento externo del Uruguay en el último cuarto del siglo XIX. En «Deuda externa y dependencia financiera» (artículo publicado en 1994), Nahum analiza una serie de episodios ocurridos entre 1875 y 1883 en un contexto de crisis económica y financiera que afectó a los principales bancos que operaban en el país y que generó la cesación en el pago de la deuda por parte del gobierno uruguayo. El aporte novedoso es la papelería del Consejo de Tenedores de Títulos Extranjeros de Londres (CFB) que le permitió al autor analizar las posturas y el poder de negociación de una de las partes: los tenedores de deuda extranjeros. Dichas fuentes, consultadas por Nahum en Londres, le permitieron reconstruir sus discusiones y las diferentes posturas ante las negociaciones con el gobierno uruguayo, así como los mecanismos de presión de este organismo, los resultados que obtuvieron sus integrantes y el peso de dicha experiencia en futuras negociaciones.

En «La conversión de la deuda externa del Uruguay en 1891. Dos visiones» (artículo publicado en el año 2000), el análisis se centra en el contexto de la crisis económica de 1890, caracterizada por la crisis del Banco Nacional. Allí Nahum aborda las visiones de los dos principales actores de lo que califica «la mayor operación» de conversión de deuda realizada en el extranjero por el Uruguay. Primero se centra en la postura del gobierno uruguayo y las negociaciones de su comisionado, quien logró la firma de un convenio con el consejo de tenedores extranjeros en 1891, y destaca las ventajas y desventajas que resultaron para el país. Luego analiza la otra parte de la negociación: los tenedores de deuda asociados en el CFB en Londres y los integrantes de la comisión que los representaba ante el gobierno uruguayo. El autor destaca la indulgencia de los interesados pero advierte de las graves consecuencias que tuvo

el arreglo, que reforzó la dependencia del Uruguay con Inglaterra.

La segunda parte del libro consiste en la publicación de cuatro entrevistas realizadas al autor por periodistas e historiadores entre 2007 y 2014: «Conversación con Benjamín Nahum», por Gabriel Bucheli y Jaime Yaffé; «El historiador y las fuentes», por Ana Frega y Lucía Rodríguez; «Investigar y divulgar, “Un deber autoimpuesto”», por Cecilia Moreira y Lucía Rodríguez, y «La siempre necesaria lectura de la Historia», por Gerardo Mantero y Luis Vidal Georgi. En estas instancias Nahum aborda cuestiones íntimas como su familia, su infancia, su vida familiar y sus gustos literarios. Manifiesta sus principales preocupaciones como docente, así como su anhelo de despertar el interés y la curiosidad de los alumnos a través del estudio del pasado de su país. Conjuntamente, se expresa sobre la realidad política, económica, social y cultural del actual Uruguay, siempre en comparación con el país en que vivió, estudió y al que recorrió en sus años como docente.

Entre dichos asuntos se incluyen reflexiones sobre la Historia, como el rol del historiador en la sociedad, los problemas que generan la especialización y el diálogo entre los distintos enfoques históricos, el papel de la teoría en sus investigaciones, la importancia de la publicación de fuentes inéditas para incentivar la investigación en las nuevas generaciones y el impacto de la tecnología en la labor del historiador, en su formación y en la difusión del conocimiento alcanzado. Asimismo, profundiza en los motivos que lo llevaron a investigar cuestiones económicas, institucionales y diplomáticas, y a publicar varias series documentales. Dichas investigaciones y trabajos editoriales se encuentran referenciados en la parte final del libro, a modo de bibliografía, junto a una reseña biográfica, donde se detallan sus trabajos como investigador, docente y divulgador. El repaso de la imponente lista no hace más que reforzar la certeza del excepcional aporte de Nahum a la historiografía uruguaya.

Santiago Delgado
Universidad de la República